

Le Bulletin Du Pharmacien

Edition nationale

www.pharmainvest.dz

<u>Édito</u>

par Abdellatif Keddad

L'espérance de vie à la naissance a connu en Algérie, selon l'ONS, une hausse record, atteignant pour la première fois et pour les femmes les 81 ans en 2023 pour 78,2 ans pour les hommes. Après la hausse record de mortalité durant le Covid (5,75 %), le taux brut de mortalité est redescendu à 4,15 %. Cela impacte notre système de santé pour lequel l'ANPHA a apporté sa contribution au plan cancer, appuyant le rôle des pharmaciens dans l'accompagnement des malades et la mise à disposition des médicaments anti-cancéreux au niveau des officines. Quant au SIPHAL 2025, qui a connu une affluence record, il a été l'occasion pour les officinaux, d' obtenir les informations sur l'ouverture du capital du groupe, une opportunité de diversifier leurs capitaux dans un placement sûr.

Média du premier groupement de Pharmaciens

Mars 2025 N° 088

Ramadan 2025

Vœux de Yassine Leghrib : invitation à l'humilité et à la générosité

A lors que nous accueillons le mois sacré de Ramadan 2025, je tiens à vous adresser mes vœux pour ce mois béni, riche en spiritualité, qui nous invite à l'humilité et au renforcement de nos liens humains. C'est un mois où les valeurs de partage, de solidarité et d'entreaide prennent encore plus de sens, et où chacun est encouragé à faire preuve de générosité envers les autres.

En cette période particulière, je souhaite que ce mois de Ramadan soit pour vous et vos familles, un moment de recueillement; de paix intérieure et de renouveau. Puissions-nous tous en sortir grandis, plus unis et inspirés pour continuer à

œuvrer ensemble dans un esprit de bienveillance et de réussite partagée. Que ce Ramadan soit porteur de bénédiction pour vous, vos familles et vos projets.

Avec toute ma gratitude et mes meilleures pensées, Ramadan Karim à toutes et à tous.



Ouverture du capital de Pharma Invest spa aux officinaux : profitez de cette opportunité pour rejoindre le premier groupement de pharmaciens.

Vous avez jusqu'au 30 juin pour en devenir actionnaire.

Journée mondiale contre le cancer 04 février 2025 Le Rapport National des Cancer Summit de l'ANPHA présenté à l'APN

Au sommaire N°088

- ♦ Vœux pour le Ramadan 2025 de Yassine Leghrib PCA
- ◆ Portrait de pharmacien , Ahcene Mechiche, président de la SORP de Tizi Ouzou : Une culture qui forge une personnalité sereine.
- ◆ Journée mondiale du Cancer : rapport national de l'AN-PHA présenté à l'APN
- Cancer du col de l'utérus : la prévention au niveau des pharmacies
- ◆ Ouverture du capital du groupement de pharmaciens

e Président de l'APN Brahim Boughali a invité, le mardi 11 février 2025, les pharmaciens experts de la jeune association ANPHA pour présenter le projet de prise en charge des patients cancéreux au cours d'une journée parlementaire d'étude intitulée "Le cancer en Algérie : état des lieux et perspectives de prise en charge", avec un focus sur le rôle des pharmaciens. Parmi l'assistance, les ministres de la Santé, de l'Industrie Pharmaceutique, de la Solidarité et le directeur de l'Agence nationale de la sécurité sanitaire.

Ainsi, l'association qui avait organisé plusieurs rencontres à travers le pays dans le cadre du Cancer Summit, a été l'occasion pour son président Mouadh Tabainet, de présenter le rapport national qui comporte les conclusions avec

des solutions et des idées innovantes sur la prise en charge du cancer, le rôle du pharmacien et les politiques de financement. Les divers Cancer Summit. ont abordé différentes questions, comme la réflexion sur les enjeux de financement des plans et des thérapies anti-cancers, les approches stratégiques pour un meilleur accès aux soins. Le contexte évoqué a été la pression financière sur le système de santé algérien à un moment où l'espérance de vie augmente qui a été selon l'ONS de 79,6 ans pour la période 2020-2023 (pour la première fois, l'espérance de vie a dépassé 80 ans pour les femmes (lien). A cela s'ajoute l'augmentation des coûts des traitements anti cancéreux, qui nécessitent une actualisation des stratégies de financement.

(Suite page 2)

Journée mondiale contre le cancer 04 février 2025 Le Rapport National des Cancer Summit de l'ANPHA présenté à l'APN

(Suite de la page 1)

Dans un tel contexte, le rapport mentionne que le financement appelle à une profonde réforme du système de santé pour répondre aux défis actuels et futurs : un meilleur accès aux soins (réduction des inégalités sociales et territoriales, accès aux populations vulnérables), à la qualité des services, à la soutenabilité financière, à l'équité sociale, la modernisation à travers la digitalisation et le soutien des professionnels de santé (formation, conditions de travail, valorisation). Les solutions évoquées dans le rapport ciblent, entre autres, l'accélération de l'introduction des traitements innovants, le renforcement du partenariat public-privé. Dans le cadre du financement, il a été proposé de transformer le fonds de lutte contre le cancer en un fonds d'investissement qui assurerait un financement durable

tout en améliorant l'accès aux soins avec une gestion transparente et professionnelle des ressources. Enfin, le rapport souligne le déploiement de la numérisation du secteur de la santé qui permettra d'asseoir un système d'approvisionnement en collaborant avec nos pays voisins. Pour cela, la mise en place d'une stratégie globale combinant la prévention, le diagnostic précoce et le financement. Pour le pharmacien, les défis et les opportunités sont multiples. Pilier dans la prise en charge, il intervient dans l'éducation thérapeutique, le dépistage et la prévention, la gestion de la douleur, l'optimisation des ressources,

Au cours de cette journée, le président de la commission, le Pr Adda Bounedjar a annoncé l'organisation des assises nationales qui devront se pencher sur l'éla-

Cancer du col de l'utérus Un rôle pivot dans la chaine des soins pour les pharmaciens

En 2022, le cancer (Kc) du col de l'utérus - CCU (cervix uteri) avec une incidence pour 100 000 de 1 799 et un taux de mortalité de 1 013, était au 4e rang des Kc dans notre pays, après celui du poumon, du colo-rectum et de la thyroide. Les chiffres sont actualisés tous les 2 ans. A l'échelle mondiale, la survie à 5 ans est de 84 % à 93 % pour les Kc au stade I et 35% pour ceux du stade IV. C'est un des rares Kc évitables, sur lequel on peut agir à différents paliers, de plus, il peut être visible contrairement aux autres. C'est un Kc mutilant qui peut avoir un fort impact social, notamment au sein de la famille. Le nombre élevé de décès est souvent du à un diagnostic tardif, malgré une avancée importante dans le traitement. Il est donc nécessaire de procéder au diagnostic précoce. Si l'infection à papilloma virus humain (HPV) est le principal facteur de risque, elle n'entraîne pas forcément la survenue du CCU (lien). L'HPV oncogène en est responsable des causes de CCU. On retrouve parmi les autres facteurs favorisants : la charge virale, l'association d'HPV oncogènes (HPV16, HPV 18, HPV 31, HPV 45), le tabac qui multiplie le risque par 3 pour la fumeuse active (le risque est multiplié par 2 pour la fumeuse passive). La contraception orale devient un facteur de risque au-delà de 5 ans de prise régulière, l'immunodepression (HIV, maladies intestinales [Crhon] maladies autoimmunes), les IST (Inf Sexuel Transmi chlamydia herpes) et la charge virale pour les multipartenaires. Le changement d'habitude sur l'hygiène intime est un autre facteur de risque car le vagin est un écosystème avec un microbiote protecteur qui devient très

perturbé, voire détruit. Il est donc important de rétablir l'écosystème de la flore vaginale pour préserver l'immunité protectrice.

L'OMS a publié une affiche qui aide les pharmaciens dans leurs officines pour rappeler les symptômes qui sont les saignements irréguliers, l'augmentation des pertes vaginales, les douleurs pendant les rapports et les saignements vaginaux après les rapports. Le pharmacien peut aussi intervenir dans le cadre de la prévention primaire en rappelant qu'elle se fait par la vaccination anti HPV, tandis que la prévention secondaire se réalise grâce aux tests de dépistage des lésions précancéreuses du col.



Portrait de pharmacien : Ahcene Mechiche , président de la SORP de Tizi Ouzou « Une culture qui forge une personnalité sereine » 1ère partie

'est à l'école de son village de Ta-fin du XIXe, l'établissement que fréquenta son grand-père, que Ahcene Mechiche entame sa scolarité en 1970. Un parcours tout à fait ordinaire pour un enfant, qui évolue au milieu des richesses de la vie dans un modeste village rural. Il poursuivra au collège de Beni Douala, lequel, bien que situé à 7 km de son village, y sera en qualité d'interne selon la volonté paternelle qui avait la clairvoyance de trouver un environnement favorable pour y semer les prémices du sens des responsabilités. Ce sera une épreuve difficile pour ce jeune enfant de 11 ans, sorti tôt de la cellule familiale. Dans ses souvenirs, se dessine une période marquée par le respect manifesté à l'égard du corps enseignant et administratif, sur les fonde-

ments de valeurs profondes et intemporelles. Il se souvient parfaitement du directeur de l'établissement, M. Meknache, dont l'autorité émanait de la noble vocation de l'éducateur en parfaite connaissance de son rôle de transmission des savoirs pour construire une société en devenir. Quelques décennies plus tard, il lui arrive de recevoir ses anciens maîtres au sein de son officine, et sur leurs visages on peut lire la quiétude de ceux qui savent avoir accompli leur mission.

La famille, la sensibilité littéraire

Son défunt père était fonctionnaire à la mairie de Beni Douala. Il fut un acteur engagé au sein de la Fédération de France, la branche du FLN qui organi-

sait la communauté algérienne en exil pour soutenir la lutte pour l'indépendance. Elle a joué un rôle clé dans la mobilisation des travailleurs immigrés, avec notamment la collecte de fonds et la communication. Dans ses fonctions au lendemain de l'indépendance, il avait pour mission l'organisation de l'Etat Civil et du secrétariat de l'APC. Attaché aux valeurs, il suivait avec rigueur l'éducation de ses enfants, en cas de faute, le jeune Ahcene avait droit à une leçon de morale aussi énergique qu'édifiante, qui dissipait toute tentation de récidive. Quant à la mère.

c'était la cheville ouvrière de la famille. Bien que privée de la connaissance des lettres, elle veillait avec une vigilance maternelle, à ce que les devoirs de ses ens'accomplissent, scrutant les cahiers avec l'intuition d'une mère qui supplée à l'érudition. Ahcène est l'aîné d'une fratrie de 9 enfants, un statut qui lui a valu d'hériter d'une lourde charge, celle de la responsabilité. Il assumera ses fonctions durant toute la période à ce jour, tissant des relations de respect dans l'environnement sacré de la famille qu'il s'attache à préserver, angoissé par l'idée du risque de ne pas être à la hauteur. Les faits ont montré que son rôle a été admirablement joué, appuyé par les pieuses et belles invocations que sa mère lui adresse régulièrement. Ahcene Mechiche a côtoyé assez jeune les bibliothèques évoluant



sur un horizon éclectique, plongé entre les romans, la littérature classique, l'histoire, etc. En 5e, du haut de ses 12 années, il découvre dans le rayon limité aux élèves de son âge, le livre de Fatma Ath Mansour Amrouche (la mère de Taos Amrouche), "l'histoire de ma vie". Ce fut pour lui un bouleversant témoignage dont il en rédigea intuitivement un résumé remis au responsable de la bibliothèque. Agréablement surpris, celui-ci lui ouvrit l'accès à l'ensemble des rayons, y compris l'espace réservé aux adultes.

(Suite page 4)

Les membres du

Conseil d'Administration

Yassine LEGHRIB, PCA

Mehdi CHEHILI, DG PID

Hichem ZOUAK, DG PIP

Mohamed SOUAKRI,

Samir ATTIA,

Abdelmoumene MAATALAH,

Abdelhakim MATALLAH,

Rabie ZIAR,

Leila KHENNOUF

Samir Aziz





http://pharmainvest.dz/

Pharmalnvest

Portrait de pharmacien , Ahcene MECHICHE de Tizi Ouzou « Une culture qui forge une personnalité sereine » 1ère partie

Le Bulletin du Pharmacien

Média du 1er groupement de
pharmaciens

Abdellatif Keddad

Rédacteur en chef

Pharma Invest spa

Société au capital social de

5 508 975 000 DA

Siège social

Zone Industrielle - El Eulma

Algeria

Téléphone: +213 36 76 12 16

Fax: +213 36 76 12 19

www.pharmainvest.dz

messagerie: contact@pharmainvest.dz

Lycée

En septembre 80, il rejoint la filière sciences au lycée de Boukhalfa, un ancien institut islamique d'architecture arabo-musulmane car financé par l'Egypte suite à un accord entre les deux pays. C'est là qu'il a découvert le théâtre, grâce à Bouamar, un comédien de talent qui leur organisait avec sa troupe, des représentations attendues avec impatience chaque semaine par les élèves fascinés par les mises en scène, les moments d'évasion et l'imaginaire que cela leur procurait. Il y obtiendra son bac en 1984 avec une bonne moyenne, ce qui lui avait permis d'accéder à la filière pharmacie de l'université d'Alger.

Histoire de la région.

Dans son village, un havre de paix

situé à 700 mètres d'altitude, où il fait bon vivre au milieu de la simplicité de ses habitants, Ahcene Mechiche en a hérité de toute la modestie. Le rythme de vie suit celui des saisons et du travail de la terre, avec des cultures en terrasse dans cette région montagneuse, produisant l'essentiel et non le superflu, fidèlement aux méthodes ancestrales avec un équilibre sain. Un contraste saisissant avec la modernité et ses violences, où le monde rural relié au monde extérieur par les postes radio TSF, coulait dans la dignité, des moments de sérénité malgré la pauvreté et les difficultés de la vie. Ahcène nous rapporte que dans ces villages, la musique, bien ancrée dans les traditions, était écoutée dans une pudeur délicate, en dehors de la mixi-

té. Le chant kabyle se pratiquait entre femmes dans une grande solidarité notamment lors des différentes cueillettes sur les parcelles d'oliviers et autres arbres fruitiers. Les terrains sont protégés par des clôtures naturelles de genêts (Ouzou à l'origine du nom de la wilaya), une plante à alcaloïdes dont la spartéine aux propriétés anti-arythmiques, qui exhibe ses fleurs d'un jaune d'or lumineux durant le printemps et au début de l'été. Les habitants ont aussi produit avec beaucoup de finesse, des bijoux élégants faits d'argent, ornés de coraux et d'émaux, dont la renommée des fibules (tabzimt), diadème (ta'essabt), bracelets (ikhelkhal), boucles d'oreilles (thimengouchines) etc., a dépassé les frontières. La tradition de la poterie qui est quelque part' consubstantielle' aux régions rurales, offre un support d'expression par les motifs berbères représentés. C'est ce terreau qui a permis à Mouloud Feraoun, l'écrivain, de nous offrir une prodigieuse littérature dont Le fils du pauvre, un roman autobiographique où sont admirablement décrits et avec une forte intensité, son enfance et son adolescence. C'est l'un des nombreux auteurs, dans ce vaste répertoire culturel, qui ont accompagné la jeunesse de Ahcene Mechiche qui n'a pas cessé ses découvertes littéraires éclectiques ou ses relectures, à notre époque pourtant dominée par l'internet. La discussion avec Ahcène nous mène dans le riche vivier de la chanson de sa région avec le populaire Hadi Boudiemaa El Ankis d'Azeffoun et M'Hamed el Anka, les maîtres de la chanson Chaâbi, ou encore pour la chanson kabyle l'auteur-compositeur Slimane Azem qui a fait de nombreux émules comme Ait Menguelet, Idir et bien d'autres. La maison de la culture de Tizi Ouzou est très active et Ahcen nous cite à titre

d'exemple, le programme portant sur le patrimoine culturel kabyle, mais aussi le patrimoine culturel national. En effet, chaque année est organisé un festival national des arts traditionnels en ce lieu de rayonnement, qui connaît un engouement croissant au fil du temps. Son riche témoignage est plein de sensibilité, notamment lorsqu'il évoque les nombreux chouhada de la Zone 3, où pas une famille de la commune de Beni Douala ne compte en son sein un de ces glorieux martyrs. Ils avaient en quelque sorte suivi les pas des bandits d'honneur apparus plus tôt en réaction à la politique coloniale répressive et spoliatrice, comme Ahmed Oumeri dans les années 1945 dont l'un des compagnons, Oudar Ali de la famille de notre pharmacien, fut quillotiné par l'occupant.

L'université

C'est sans doute au sein de la famille nucléaire, avec son oncle médecin, qu'il s'est inspiré pour le choix de la filière pharmacie, un choix aussi appuyé par ses nombreuses et riches lectures. Un choix qui s'est dessiné assez tôt. Après l'étape du tronc commun à Bab Ezzouar, il rejoint la fac centrale de laquelle il garde des souvenirs contrastés, tissés de la joie fraternelle avec ses camarades de promo et d'épreuves très difficiles. Il nous relate un parcours où la rigueur implacable des études, en a découragé plus d'un. En fin de cursus, il suivra son internat au CHU de Beni Messous au sein de l'équipe de l'admirable professeur Ghafour, qui alliait la rigueur du travail et l'empathie avec ses étudiants. Il obtient son diplôme de pharmacien en 1991 et succède à un de ses collègues officinal dans le village deTirmitine le 12 octobre de la même année. Il devient donc officinal à 28 ans malgré un modeste budget. (à suivre..)